

Les avers bicéphales sur les monnaies coloniales romaines

Conférence donnée le 11 juin 2022 à la Cité des Association de Marseille par Gilles DELAYE

Le fait de représenter 2 visages sur l'avvers d'une monnaie romaine est chose rare pour les monnaies frappées à Rome, en revanche, on note que certaines cités faisant partie des provinces de l'empire ont souvent frappé des avers avec le visage de deux personnages.

Par ordre chronologique nous parlerons des monnaies de Nîmes, de Vienne et Orange puis de Marcianopolis et de Singara en Mésopotamie.

l'As de Nîmes

Il s'agit en fait d'un dupondius et non d'un as.

En effet cette monnaie de Nîmes est en orichalque comme le dupondius et non en cuivre comme l'AS.

L'**orichalque** est un métal ou un alliage antique dont l'origine n'est pas vraiment connue. Il pourrait s'agir de bronze (mélange de cuivre et d'étain) ou de laiton (alliage de cuivre et de zinc) Il s'agissait néanmoins de belles monnaies, qui à l'état neuf brillaient comme de l'or.

Le fait que l'on trouve souvent des as de Nîmes coupés en deux confirme qu'il s'agit bien d'un dupondius valant 2 as.

Nîmes était la capitale des Volques Arécomiques.

La colonie romaine de Nîmes semble avoir été fondée par Tiberius Nero, le mari de Livie et le père de Tibère et de Drusus en 45 ou 44 avant JC. Certains y voient plutôt une création de César de retour de la campagne d'Espagne.

A la suite de la bataille d'Actium en 31 avant JC, marquant la victoire d'Octave et d'Agrippa sur la flotte de Marc Antoine et Cléopâtre et la conquête de l'Égypte, l'année suivante, Octave démobilisa une partie de ses légions devenues trop nombreuses après la victoire. Les vétérans reçurent leur « honesta missio », sorte de retraite en numéraire et en biens fonciers. De nombreux vétérans virent s'installer dans la province de Narbonnaise et un contingent important se fixa à Nîmes.

Description de la monnaie :

L'avvers montre les bustes adossés d'Octave futur d'Auguste, fils du divin (DIVI F) sous-entendu César, représenté tête nue ou avec la couronne de lauriers et de son gendre et ami Agrippa, représenté avec la couronne rostrale, réservée aux vainqueurs de batailles navales.

Au revers, un crocodile enchaîné à une palme (et non un palmier) symbolise la soumission de l'Égypte à Rome. À noter que la palme est un attribut d'Apollon, dieu protecteur d'Octave, et qu'un sanctuaire à Apollon se trouvait en face du site de la bataille d'Actium. Ces deux faces commémorent la victoire navale d'[Actium](#)

On classe généralement les As de Nîmes dans 4 types principaux :

Type 1 vers -29 à -28 av JC poids moyen 16,75 g Auguste tête nue



Type 2 vers -16 -15 av JC poids moyen 12,50 g Auguste tête nue



Variante avec Agrippa barbu



Type 3 vers - 10 av JC poids moyen 13,20 g Auguste tête aurée



Type 4 vers 10 après JC poids moyen 12,90 g Auguste tête aurée et légende PP



L'As d'Orange :



La colonie d'orange « Arausio » fut fondée en 35 avant JC par des vétérans de la IIème légion Gallica dont l'emblème était une tête de bélier sur un bouclier, lequel se retrouve sur la monnaie

Description de la monnaie : 28 -27 avant JC

Avers : Têtes nues adossées d'Agrippa à gauche et d'Octave à droite

Avec légende au dessus IMP : imperator et au dessous DIVI F (Fili) : fils du divin (César)

Revers : Proue de galère surmontée d'un bouclier avec une tête de bélier

L'As de Vienne



La colonie de Vienne fut fondée en 50 avant JC sous le nom de Colonia Iulia Viennensis, sous les auspices de Jules César comme son nom l'indique. Le monnaie est postérieure à la mort de César (15 mars 44 av JC) puisqu'il est de 36 avant JC

Description de la monnaie 36 av JC

Avers : Têtes nues adossées de Jules César à gauche et d'Octave à droite

Titulature : IMP CAESAR DIVI IVLI DIVI F (L'empereur César le divin Jules et le fils du divin

Revers : proue de galère avec château avant et mat à droite, un œil sur la coque à l'avant

Titulature : C.I. V « Colonia Iulia Viennensis » Colonie Julia de Vienne

Les Pentassaria de Marcianopolis

Marcianopolis est une colonie romaine fondée en 106 par l'empereur Trajan à la suite des guerres daciennes et dédiée à sa sœur Ulpia Marciana morte vers 113-114

Selon l'historien du VI^e siècle Jordanès: une jeune fille de la suite d'Ulpia Marciana qui se baignait dans le fleuve, laissa échapper le vase en or qu'elle tenait. Ce vase coula au fond mais reparut flottant plus loin. Lorsqu'il apprit le fait, Trajan supposa qu'une divinité habitait ces eaux et fonda une cité qu'il nomma du nom de sa sœur

Cette ville se situe à l'heure actuelle en Bulgarie près de Varna.

Description des monnaies :

Caracalla et Géta 209-212



Caracalla est né en 188 et Géta en 189, ce sont les deux fils de Septime Sévère et de Julia Domna. Ils ne s'entendaient pas et se jalouaient. Après la mort de Septime Sévère le 4 février 211, Caracalla fit exécuter Géta

Avers : Bustes affrontés de Caracalla et Géta face à face, têtes laurées

Légende en grec , traduction : L'empereur César Marc Aurèle Antonin, l'empereur César Publius Septime Géta

Revers : Tyche drapée debout à gauche tenant un gouvernail de la main droite et une corne d'abondance de la main gauche

(Tyche est la divinité de la Fortune, de la Prospérité et de la Destinée d'une cité ou d'un État)

Légende en grec, traduction : Magistrat Ulpianos Marcianopolis

Caracalla et Julia Domna 217-217



Avers : Bustes affrontés de Caracalla lauré à gauche et de Julia Domna à droite

Légende en grec, traduction : Antonin auguste et Julia Domna

Revers : Tyché drapée, debout à gauche tenant une patère à la main droite au dessus d'un autel allumé et corne d'abondance de la main gauche

Légende en grec, traduction : Magistrat Quintilien de Marcianopolis

Marcin et Diaduménien 217-218



Marcin était d'origine berbère (Mauritanie césarienne : actuelle Algérie), il avait été préfet du prétoire sous Caracalla qu'il a fait assassiner pour prendre sa place, il a régné comme empereur de 217 à 218. C'est le premier empereur à n'être pas issu de la classe sénatoriale.

Son fils Diaduménien est devenu coempereur fut tué en 218 peu avant son père par les légions de Syrie qui ont élu Elagabal empereur, son règne n'a duré que 14 mois, il n'avait que 10 ans quand il est mort.

Avers : Bustes affrontés de Marcin lauré à gauche faisant face à Diaduménien tête nue à droite

Légende en grec, traduction : L'empereur César Opellius Sévère Macrin et César Marcus Opellius Antonin

Revers : Serpent enroulé sur lui-même formant 4 courbures (Agathodemon : divinité signifiant en grec : « le bon génie » Il détenait une fonction de protection du foyer et de la famille.

Légende en grec, traduction : Pontaniy Marcianopolis

Elagabal et Julia Maesa 218-222



Elagabal ou Héliogabale est le fils de Julia Soemias et de Varius Marcellus, il est le neveu de Caracalla, il laisse les rênes du gouvernement à sa grand-mère Julia Maesa et à sa mère Julia Soemias

Avers : Bustes affrontés d'Elagabal lauré à gauche et de Julia Maesa à droite

Légende en grec, traduction : L'empereur César Marc Aurèle Antonin et Julia Maesa

Revers : Héra debout tenant une patère et un sceptre

Légende en grec, traduction : Julius Antonius Selecus légat

Alexandre Sévère et Julia Mamaea 222-235



Fils de Julia Mamée, petit fils de Julia Maésa , la sœur de Julia Domna, mère de Caracalla et Géta, adopté par son cousin Elagabal

Avers : Bustes affrontés de Alexandre Sévère lauré à gauche et de Julia Mamée à droite

Légende en grec, traduction : L'empereur Marc Aurèle Sévère Alexandre et Julia Mamée

Revers : Tyché debout coiffée du kalathos (panier en forme de lis dans lequel les femmes mettaient la laine qu'elles filaient, on y mettait aussi des fruits, des produits de la moisson ou de la vendange : symbole de puissance et de fécondité), tenant une corne d'abondance et un gouvernail.

Légende en grec, traduction : Hypateon Um Treventinus de Marcianopolis

Grand bonze de Singara

Singara est une ville située au nord de la Mésopotamie, et actuellement en Irak. C'est une ville qui a été prise lors des conquêtes de Trajan lors de l'hiver 114 par le général Lusius Quietus.

Elle était occupée par les Romains comme une colonie avancée face aux perses. C'était le camp de la 1^{ère} légion Parthica.

La ville a été élevée au rang de colonie romaine par Septime Sévère

Description de la monnaie

Gordien III et Tranquilline 242-244



Gordien III est né en 225, empereur de 238 à 244, neveu de Gordien II et petit-fils de Gordien 1^{er}.

En 241 il épouse Tranquilline. Il meurt en février 244 à Misiche (Falloujah en Irak) en se battant contre les perses.

Avers : Bustes affrontés de Gordien III et de Tranquilline

Légende en grec, traduction : L'empereur César Marc Antoine Gordien Auguste et Sabinia Tranquillina Augusta

Revers : Tyché de Singara tourelée et drapée, assise à gauche sur un rocher, tenant une branche de laurier, un dieu rivière nageant à ses pieds à gauche. Au dessus : sagittaire bondissant à gauche, décochant une flèche.

Légende en grec, traduction : Aurélia Septima colonie de Singara